

GACETA DE MADRID.

JUEVES 26 DE SETIEMBRE DE 1822.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de Agosto.

Lord Strangford tuvo estos dias una larga conferencia con el reis-effendi, y en ella quiso inducirle á enviar directamente á la corte de Rusia una nota oficial, dando parte del nombramiento de los dos hospedados y de las órdenes dadas por la Puerta para la evacuacion de los principados; pero el reis-effendi se mostró inexorable, y sostuvo que habiendo sido la Rusia la primera que habia manifestado intenciones hostiles, debia ser tambien la que diese los pasos convenientes para hacer ver que abrigaba ya mejores sentimientos.

Por un firman del Gran Señor se acaba de prohibir la venta pública en el bazar de los esclavos griegos de Scio; pero se teme que los turcos maten á sus cautivos. Han sido arrestados muchos ricos comerciantes armenios, bajo el pretexto de que son deudores de grandes cantidades.

Dicen que el embajador frances Mr. Latour-Maubourg se ha quejado al reis-effendi por no haber recibido copia oficial de las notas de la Puerta del 6 de Julio, relativas al nombramiento de los hospedados. El reis-effendi ha contestado que estas notas solo hablaban con los ministros de las potencias mediadoras, y que tampoco se habian comunicado á la Rusia.

Smirna 14 de Agosto.

El *Espectador oriental* de este dia trae las noticias siguientes:

« Los griegos se han fortificado mas y mas en Ipsara, y hecho grandes acopios de víveres y municiones.

« El 12 de Julio la escuadra otomana, que en número de 54 velas se hallaba en Tenedos, se dirigió repentinamente hácia el sur; y se creyó que iba á la Morza, aunque otros piensan que irá primero á reunirse con la de Mehmet Ali, contra la que dicen se dirigia una division griega de 40 buques armados.

« Si en una carta de Tauris, el 5 de Mayo salió de allí para Londres Mr. Willoch, encargado de Negocios de la Gran Bretaña, de resultas de algunas desavenencias entre la Persia y la Inglaterra.

« Los persas han logrado ventajas en la parte de Kars.»

RUSIA.

Varsovia (Polonia) 8 de Agosto.

El intérprete Navarinoff ha publicado recientemente una descripcion del interesante viaje que hizo la embajada rusa á los estados de los Tartaros Rokant (cuyos habitantes habian el turco mas puro), de la cual resulta que aquellos pueblos han adelantado mucho en la agricultura, y que reina en ellos una severa justicia. Cualquiera que resulta convencido de haber cometido un delito, sea cual fuere su clase, sufre la pena de ser despojado de sus vestidos, azotado por las calles, y obligado á gritar que es un embustero. Sus causas se sentencian sin protocolos. Los jueces son los sacerdotes, los cuales administran justicia reunidos en juntas numerosas y con un presidente á su cabeza. La usura y la traicion se castigan con pena de la vida. Los bienes del ajusticiado quedan á beneficio del estado, y la muger y las hijas se dan en matrimonio á soldados rasos. El robo se castiga con la amputacion de la una ó de las dos manos, segun la gravedad del caso; inmediatamente despues de la ejecucion sumergen los brazos mutilados en aceite hirviendo, y el laccion queda libre, porque ya está inhabil para poder robar. El homicida queda á disposicion de los parientes del muerto, los cuales pueden venderle ó matarle como mejor les parezca; á la muger adúltera se la entierra viva hasta la cintura y muere apedreada por el pueblo.

Idem 20.

Se espera aqui por momentos al Emperador Alejandro, y ayer llegaron sus equipajes. Se ha notado que los que hoy acompañan á S. M. I. son dos diplomáticos alemanes, el conde de Nassrode, nacido en el gran ducado de Berg, y el conde de Estado Muller. El conde de Capo de Istria debia salir de Petersburgo algunos dias despues que el Emperador con direccion á las aguas de Fms, y dicen tambien que ha sido nombrado ministro plenipotenciario de Rusia en Suiza. La comitiva del Emperador es poco numerosa, y se compone, ademas de los dos ministros de Estado, de tres ayudantes generales y de algunos secretarios. El gran duque Constantino acaba de ser nombrado por el Emperador general en jefe de todo el ejército ruso.

AUSTRIA.

Semlin (Hungria) 27 de Agosto.

Tenemos cartas de Bitogha del 9 de este mes, las cuales dicen que Chersid-baja despues de su derrota lleó á Larisa el 20 de Julio, reunió su reserva, y avanzó de nuevo hácia Cituny con 300 hombres.

La facilidad con que se reúnen las milicias otomanas armadas hace verosímil este hecho; y aunque las mismas cartas añaden que ha sufrido segunda derrota el 26 de Julio, es preciso esperar á que haya otros datos para dar crédito á esta noticia.

Habiendo desembarcado en Platamora, cerca del monte Olimpo, los capitanes Tassis y Diamanti han reunido los guarda bosques armados, avanzando despues hasta Servicia, entre Janina y Larisa, con 150 hombres.

El bajá de Belgrado ha recibido la noticia de que su hijo, empleado en el ejército contra los persas, ha sido hecho prisionero cerca de Bagdad.

INGLATERRA.

Londres 7 de Setiembre.

Escriben de la isla de Sto. Tomas con fecha de 25 de Junio que ha llegado allí recientemente una fragata danamarquesa, de cuya nacion no se habia visto buque alguno hácia mucho tiempo. Esta fragata dará convoy á todos los buques destinados para el continente con el fin de preservar os de los insultos de los corsarios. Y no ha dado poco lugar á hacer reflexiones este suceso, por cuanto los comandantes de las fuerzas navales inglesas han negado la posibilidad que les habia dirigido el comercio para que amparasen sus buques dandoles convoy.

Idem 20.

El crédito de las obligaciones de España no solamente no decae, sino que ha aumentado algo, pues las obligaciones de 1820 han subido al 66 ½.

FRANCIA.

Paris 14 de Setiembre.

Escriben de Viena el 27 de Agosto lo siguiente:

« Desde que se trata de un nuevo Congreso, ó de la reunion de los grandes potentados de Europa y de sus ministros, se hallan muy agitados los ánimos en toda la Alemania. Una multitud de ociosos pretenden leer en el impensable porvenir, y dirigen ya la marcha de los Gabinetes segun sus miras particulares.

« Si á consecuencia de mis ofertas os doy parte de las voces que circulan en Alemania, es manifestándoos mi opinion sobre las combinaciones, algunas veces justas y otras erroneas de nuestros diplomáticos de tertulia, ó las vaciedades de nuestros políticos soñadores. En primer lugar se trata aqui particularmente de la Confederacion germanica, la cual no puede quedar como está, pues los grandes Estados tienen interese en modificarla, y los pequeños no son ni bastante fuertes por sí, ni se hallan bastante unidos para resistir á este desio. Por otra parte jamas reinará una union tan íntima entre el Austria y la Prusia como la que reina en este momento; y si estas potencias obran de acuerdo, no es de temer que nadie se les oponga, y podrán todo lo que quieran: no hay duda en que la Baviera está dispuesta á seguir el impulso que reciba de estas dos cortes. La Francia en tiempo de Richelieu y de Mazarino, en todo el reinado de Luis XIV, y aun en el de su sucesor, ofreció un apoyo á los débiles contra las invasiones de los poderosos; pero ninguno de los pequeños Principes de Alemania se atreve hoy á volver la vista hácia este lado.

« Se habla de nuevas mediaciones, es decir, que los pequeños Soboranos inmediatos cesarán de serlo, y vendrán á ser súbditos de los grandes en cuyos Estados se hallan situadas sus posesiones. Se habia de modificaciones muy importantes en todo el régimen llamado constitucional de la Confederacion germanica. El principe de Metternich quiere que el presidente de la Dieta germanica asista al Congreso, donde se deliberará sobre los asuntos de Alemania.

« Parece que la integridad de los estados del Gran Señor será garantida por los gefes de la santa alianza, quedando los griegos abandonados á su suerte.

« En cuanto á la España y Portugal aseguran que la Francia ha hecho las mayores instancias para que se tomen providencias en el régimen interior de la Peninsula. Estas demandas han hecho una viva impresion en el ánimo del Emperador Alejandro; pero los Gabinetes de Berln, de Viena, y sobre todo de Londres, creen que aun no es tiempo de mezclarse á las claras en estos asuntos, y que se ha de hacer uso de la fuerza armada tendria muchos inconvenientes. Sin embargo, corren voces de que se reúne un numeroso ejército prusiano de observacion en las orillas del Rin.

« Lo que no tiene duda es que se trabaja extraordinariamente en la cancilleria rusa, asi como tambien en el gabinete de Viena, que es el alma de todos los Congresos pasados, y con el fin de reunir á principios de Noviembre. Desde el mes de Julio hay largas conferencias de negocios en casa del principe canceller, en las que participan el ministro de Negocios de Rusia, que actualmente se halla ausente, el Sr. Tschernichoff,

Se dice que nuestro ministro de Hacienda el conde de Stadion se ve obligado á negociar un empréstito considerable con los banqueros mas principales, de lo cual inferen algunos que no es enteramente cierta la conservacion de la paz, que quisiera hacerse creer.

— En Alemania el mes de Setiembre es el tiempo de las revistas; y para ello las tropas austriacas se reúnen en Bohemia, en Hungría y en el Austria interior; y las prusianas se concentran, parte en la Saxonia prusiana y parte en la Silesia. Las tropas de Baviera pasarán revista en sus diferentes acantonamientos; y las de Wurtemberg se reunirán y maniobrarán en las inmediaciones de Ulma. El gran duque de Baden reúne todo su cuerpo de ejército en los alrededores de Fribourg, en Breisgau. Las tropas saxonas se hallan ya concentradas en este momento; las hannoverianas espesan tambien la orden para formar un campamento. Para fines de Setiembre deben volver á sus cuarteles y guarniciones ordinarias todos los cuerpos que hoy se hallan en movimiento.

Mr. de Buol-Schauenstein, presidente de la Dieta germánica, que estaba en esta ciudad, ha sido llamado á Viena por un correo que le despachó el príncipe de Metternich.

Idem 15.

Nuestros periódicos estan llenos de noticias de la Grecia; pero son tantas las relaciones que traen de los acontecimientos de aquellos países; son tantas las versiones que se hacen, tales las pinturas que se presentan, y tal la confusion que resulta, que es difícil hallar un punto de apoyo para fijar una opinion.

Los partidarios del Alcoran se empeñan en darnos una idea muy poco favorable de la situacion de los griegos. Los partidarios del Evangelio procuran presentar el estado de aquella nacion como ventajoso á la justa causa que defienden. Cada partido cita acciones, batallas, encuentros y pérdidas ó triunfos, segun el sentido en que abunda: se nota no obstante que hay alguno que otro *describtor*, pues la *Bandera blanca*, que es turca por excelencia, confiesa un hecho que parecia no debía esp-arse de este periódico. Tambien se observan en el *Diario de los debates*, tan turco como la *Bandera*, ciertas expresiones que pudieran por el pronto indicar algo de conversacion.

Las derrotas de Churschid son el objeto principal de las noticias de la Grecia. El *Observador austriaco* es muy político: sabe mejor que nadie cuanto pasa en la Grecia; pero tambien sabe ardid con que encubrir lo que sea favorable á los griegos. Año y medio ha estado el *Observador* contradiciendo todo cuanto era favorable á los griegos; año y medio diciendo que nada adelantan, que son derrotados, que no tienen disciplina, que todo es confusion, y al cabo de año y medio no sabemos qué dirá cuando vea que los turcos no poseen en el Peloponneso mas que á Patris; que han amenazado á Salónica; que ocupan una gran parte de las fuerzas del imperio otomano, y que por consiguiente ha sido en vano cuanto ha procurado hacer creer á los incautos con engaños y todo genero de patrañas.

Churschid se supone para últimamente derrotado del modo mas completo; y la *Bandera blanca* no lo niega ni oculta. El *Observador austriaco* se hace el tonto, y refiere acciones anteriores á las en que se supone la última derrota de Churschid, que fue el 1, 2 y 3 de Agosto, segun avizaba el 8 de Bitoglia en los términos siguientes: «Reunido Churschid sus fuerzas en las inmediaciones de Larisa volvió á tomar la ofensiva; pero el 1, 2 y 3 del mes fue derrotado completamente: el que no quedó muerto fue hecho prisionero: este es el golpe mas terrible que ha sufrido Churschid, á quien no resta ya mas que la muerte, atendida la política de la Puerta: algunos creen que murió en la accion: otros le suponen prisionero. Esta derrota ha causado la mayor sensacion entre los turcos, y los de esta ciudad (Bitoglia) se muestran muy mansos y suaves: un terror pánico los tiene sobre-cogidos.»

Tambien es extraño el estilo que se observa en el *Diario de los debates* tratándose del Austria. Parece que los ingleses observan una conducta muy regular, manifestándose neutrales con los turcos y griegos; y que los buques austriacos son ahora los protectores de los bárbaros musulmanes; y el *Diario* habla de las tropas turcas tan cristianamente auxiliadas por los austriacos. No sabemos qué querrá decir el nuevo lenguaje en que va expresándose este periódico.

De Constantinopla escriben una noticia bien inesperada. Dicen que la salida de los nuevos hospedares presenta ahora varias dificultades, sin que designen cuáles sean estas. Lo cierto es que Jami incendiada, Bucharest amenazada de la misma catástrofe (pues ya se han descubierto en ella materias combustibles para este efecto), y el asesinato de los boyardos y ricos hacendados, indican bastantemente el desconcierto de los turcos al ver que en Moldavia y Valaquia vuelven á gobernar los cristianos; pero nada de esto se sabia en Constantinopla cuando ya se hablaba de obstáculos al viage de los hospedares.

De Viena escriben que en el Gabinete austriaco ha hecho mucha sensacion la obstinada negativa del divan en no asentir á enviar un plenipotenciario turco á conferenciar con otro de Rusia; y temen que tanto esta repulsa, como los cargos últimos que la Puerta hace al Gabinete ruso, aumenten ahora el desagrado que habrán causado al Emperador Alejandro los acontecimientos de Jasi: su moderacion puede llevar á su colmo, y no se sabe á que atribuir tanta capacidad en el divan, que se expone demasiado, y mucho mas si se confirman el mal estado de sus negocios en la Grecia, y las noticias de Bagdad, donde dicen haber entrado ya el Schah de Persia, y las de Damasco, que aseguran ha caído en poder del bajá rebelde de S. Juan de Acre.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Valencia 21 de Setiembre.

En nuestro Diario de ayer 20 se ha publicado el siguiente edicto:

« Varias han sido las ocasiones en que observando el ayuntamiento las reuniones amistos de los ciudadanos se ha complacido al ver las muestras de su amor al sistema libre, expresadas en las canciones patrióticas, renovando así un justo obsequio, ya al Congreso nacional, ya al heroe que nos restituyó la libertad, ya al pueblo tan digno de disfrutarla. La segunda no obstante de estos inocentes desahogos ha ocasionado que mezclándose entre estas reuniones algunas personas, que bien por su educacion, ó bien guiados por intenciones siniestras, hayan cometido excesos muy ajenos de la libertad, apedreando las casas de particulares, y prodigándoles directamente algunos insultos, gestiones impropias, que no pueden ser produccion de hombres que aman á sus semejantes, y que identificados con las máximas constitucionales, saben y conocen el respeto que merece la propiedad, así como los limites hasta donde llega la libertad que poseen, y que á toda costa sostendrán. La libertad que les concede una reunion sencilla y una expresion grata, pero pura de sus sentimientos, no puede nunca confundirse con la licencia de pasar á atropellamientos, solo comunes entre gentes desmoralizadas, pero aborrecibles en un pueblo culto. Interesado pues el ayuntamiento en sostener los derechos de los unos, tanto como en desterrar los abusos que los otros hacen de tan sagrado nombre, ha fijado su atencion en este punto importante, y ha acordado se guarden en lo sucesivo las prevenciones siguientes:

1.ª « En las reuniones que haya con solo el objeto de cantar canciones patrióticas no deberá persona alguna tirar piedras á las casas, romper los cristales de los balcones, ó insultar á los particulares.

2.ª « El que contravinieren podrá ser detenido en el acto como delinciente *in fraganti* por cualquier ciudadano, y conducido á la guardia de prevencion de milicias para que se le aplique el castigo correspondiente.

3.ª « Los alcaldes de barrio y ministros de justicia cuidarán á mas del exacto cumplimiento de estas disposiciones para evitar todo motivo de desorden.

« Valencia 17 de Setiembre de 1822.—Antonio Guiral, alcalde primero constitucional.—Juan Bautista Ros.—Máximo Alcon.—Antonio Dondaris.—Josef García.—Vicente Franco.—Pedro Perales, regidores.—Domingo Simó, procurador sindico.

« De acuerdo del ilustre ayuntamiento constitucional.—Salvador de Alagon, secretario.»

Madrid Miércoles 25 de Setiembre.

S. M. el Rey y SS. AA. continúan sin novedad en su importante salud. La Reina continúa en su indisposicion, con un alivio lento, pero gradual.

Publicamos en el número anterior algunas noticias particulares extranjeras, recibidas por la mala de Francia, que trajo todos los periódicos que faltaban, si se exceptúan los pertenecientes al último correo de Agosto. Hoy vamos á indicar otras varias noticias, y tal vez á repetir parte de las que insertamos ayer.

Lo primero que llama nuestra atencion son las voces que se esparcen sobre campamentos de ejércitos y marcha de tropas. La tática de ciertos políticos anda muy activa en propagar ideas siniestras; pero los tales (pusilánimes y cobardes por sí mismos) parece que desean que se asusten otros, y estan como jugando á meter miedo. Paso ya para quedar en un eterno olvido lo que se dijo del casamiento del Rey de Inglaterra con una Princesa de Dinamarca; lo de cerrar el Sund; el trueque del Hannover por una parte del reino de Dinamarca, y otras cosas del mismo jaez, noticias echadizas, si así puede decirse, para inquietar y estar á la mira para observar qué sensacion producirian. Sostienen, mientras les conviene, por espacio de meses enteros, y la desmienten cuando les acomoda, la noticia de la evacuacion de la Moldavia y la Valaquia, la de las negociaciones siempre favorables entre Rusia y Turquía, y la de la destruccion de los griegos por todas partes, sin embargo de que se está viendo por experiencia la falsedad de estas cosas.

En el dia parece que toca el turno de hablar de reuniones de ejércitos por aqui y por acullá, sin duda para ver qué efecto hacen estas voces; y hasta en este punto se advierte cuanto divagan los que esparcen estos rumores; y aunque tal vez iniciados en los misterios de esta política de noticias echadizas, no estan de acuerdo ellos mismos entre sí.

De Berlin con fecha de 23 de Agosto dicen: «Se dirigen tropas austriacas á las fronteras de Bohemia, y á algunos distritos del Austria Superior contra las numerosas cuadrillas de ladrones.» En otra parte se dice: «Sabemos que hácia el Austria Inferior van marchando tropas á reunirse con las de Bohemia, so pretexto de destruir los vagamundos que infestan los montes de aquel reino. Preciso es que estas cuadrillas sean muy numerosas, cuando el Gobierno austriaco tiene que emplear tantas fuerzas.»

Hábase de otras reuniones de tropas prusianas y de las de la confederacion del Rhin, y dando por supuesto lo que todavia es dudoso, forman diferentes conjeturas. El espíritu de partido maneja todo genero de resortes, y cada cual inventa ó discurre á su modo. Lo que hay de probable en todo esto que se dice (como sucedió en el año anterior en la misma época) es que en el otoño se acostumbran á hacer en Prusia y en Alemania revistas militares semejantes á las de nuestras milicias provinciales.

El mismo espíritu de partido procura extender estas noticias hasta cierto grado que parece muy poco probable. Con referencia al periódico, el *Órculo de Bruselas*, publica el *Diario de los debates* la si-

guiente extraña noticia, y su adjunta curiosa nota: «*Brusélas 9 de Setiembre.*—En Francfort se ha propagado la voz de haber llegado á aquella ciudad un correo con la noticia de la marcha de algunas de las tropas austriacas que ocupan la Italia, las cuales deben atravesar el mediodía de la Francia para reforzar el cordon sanitario frances de los Pirineos. Esta noticia ha producido alguna baja en los efectos públicos.» Los redactores del mencionado *Diario* en su nota añaden lo que sigue: «No podemos pronosticar qué resultados ocasionarán los acontecimientos de España; pero creemos poder afirmar que en ningun caso se concederá paso por la Francia á tropas extranjeras.»

Es de presumir con efecto que la Francia no permitiría tránsito de tropas, en caso que se hiciera tal pretension; y es muy poco verosímil que se piense en semejante cosa. La guerra de intriga, de seducción, de derramar oro, de introducir la discordia, esta es la que el partido anti-español ha comenzado á hacer, y procurará continuarla. Habrá quien propague estas ideas, quien hable de amenazas, quien trate de transacciones &c.; pero todo esto no será mas que una apariencia, mientras con el mayor ahinco y teson se nos está haciendo la guerra, protegiendo á los facciosos, auxiliándolos con armas, caballos, vestuarios, dinero, estimulándolos con promesas y ofertas halagüeñas, y no perdiendo ninguna ocasion de ofendernos. Todo esto podemos esperar de ese partido frances, que tan injusta como impolíticamente se ha declarado contra nosotros: sin embargo creemos que toda su política se reduzca á una guerra *encubierta*, porque aun en medio de su obcecacion no dejarán de penetrar que en una guerra *descubierta* pudieran muy bien irse sucediendo tales y tales acontecimientos, bien funestos á sus mismos promotores. Lo hemos dicho ya muchas veces, y lo repetiremos otras mil; los españoles estan resueltos con toda la energía y firmeza de su caracter natural á no entremetirse en asuntos ajenos; pero tambien á no consentir que ninguna nacion del mundo se arrogue el derecho de intervenir en sus negocios interiores; lo primero porque no es justo, y lo segundo porque consideran esta máxima perjudicial de la intervencion como un principio contrario á la paz de las naciones.

ARTICULO DE OFICIO.

Circular del ministerio de Hacienda.

„He dado cuenta al Rey de las dudas que la extinguida junta del monte pio de oficinas expuso al ministerio de mi cargo habian ocurrido en una dependencia de la Hacienda pública, sobre si no obstante lo dispuesto en el decreto de las Cortes de 12 de Mayo último, en que se estableció el descuento gradual en los sueldos de los empleados, continuaria el de maravedises en escudo y mesadas de ingreso ó ascenso para los montes pios; y S. M. se ha servido mandar que por los haberes devengados desde 1.º de Julio del presente año no se verifiquen mas descuentos que los que previene el referido decreto; pero que se satisfagan los débitos por dichos maravedises y mesadas pertenecientes á la época en que subsistan los montes, aunque de un modo poco gravoso á los contribuyentes, para facilitarles el pago, circunstancia que quiere S. M. se tenga muy en consideracion.

„De Real orden lo comunico á V. para su inteligencia y efectos convenientes. Dios guarde á V. muchos años. Madrid 20 de Setiembre de 1822.”

Circular del ministerio de la Gobernacion de la Península.

El Sr. secretario del Despacho de la Guerra con fecha de 16 del corriente me dice lo que sigue:

„He dado cuenta al Rey de las exposiciones del comandante general del octavo distrito militar de dos y tres de Agosto último, en las que hace presente que á consecuencia de haberle pedido el gefe político de Valencia 13,800 cartuchos de fusil embalados para la milicia nacional local de aquella capital, oyó en el asunto al comandante de artillería del departamento; y no obstante haberle manifestado este la escasez de este artículo, las formalidades con que deben hacerse estos suministros, y el número de cartuchos entregados á la misma hasta el día, cuyo importe no ha sido satisfecho, habia providenciado se hiciese la entrega del expresado pedido, en atencion á que era urgente municionar á la milicia, y á que le ha indicado que pasará desde luego los cargos de municiones al ayuntamiento para que disponga su pago; y enterado S. M. de todo, se ha servido aprobar la contestacion dada por el comandante del departamento de artillería al general del octavo distrito, mandando asimismo que se encargue nuevamente se haga el suministro de municiones con las formalidades prescritas por Reales órdenes, pues de lo contrario habrá consumos arbitrarios que siempre importa evitar, y mas en la actualidad, en que á la par de las cortas existencias de estas se aumentan los consumos, particularmente en los distritos quinto, sexto y séptimo. De Real orden lo comunico á V. E. para conocimiento de ese ministerio y demas efectos correspondientes.”

Y de la misma lo traslado á V. S. para su cumplimiento en esa provincia de su mando. Madrid 21 de Setiembre de 1822.

El Gobierno ha recibido el siguiente parte:

Comandancia general del tercer distrito.—Excmo. Sr.: El capitán del regimiento caballería de Farnesio D. Francisco de Torres, que con 50 caballos del mismo cuerpo esta encargado de la persecucion y exterminio del Rojo de Valderas, me ha dirigido desde el pueblo de Villaornate con fecha 18 del actual el siguiente parte: Excmo. Sr.: En el día de ayer tuve la satisfaccion de encontrarme con la gavilla del Rojo de Valderas, á quien destruí completamente, no pudiendo manifestar á V. E. circunstancialmente lo ocurrido por continuar mi tropa en per-

secucion de dicho cabezalla, como lo verificaré desde Leon, asegurándole que últimamente solo le acompañaban 4.

„Lo que traslado á V. E. con la mayor complacencia para su debida noticia y la de S. M., reservándome dar á V. E. conocimiento exacto de los detalles de esta gloriosa accion tan luego como me los remita dicho capitán Torres, á quien no puedo menos de recomendar, como lo hago á V. E., por el extraordinario servicio que acaba de hacer á la patria en esta jornada, en la que, segun las noticias que tengo, ha tenido mucha parte el brigadier coronel D. Heraclio Alaiz, gefe del estado mayor del ejército de operaciones del 5.º distrito, en razon á que fue el primero que con los 40 granaderos que del batallon de la milicia nacional activa de Betanzos le acompañaban en su marcha principió á batir al Rojo y su faccion en el pueblo de Fuentes del Ropel, distante legua y media del de Villaornate, en que fue derrotado por el capitán Torres. Dios guarde á V. E. muchos años. Valladolid 22 de Setiembre de 1822.—Excmo. Sr.—Francisco Dionisio Vives.—Excelentísimo Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.”

Por renuncia de D. Josef de Vera y Pantoja está vacante la plaza de juez letrado del partido de Plasencia. Se admiten memoriales por término de go dias, acompañados de un ejemplar del extracto de méritos.

Juicio de jurados.

El Sr. D. Joaquin de la Torre y Bossuet, fiscal de imprenta, denunció al Sr. D. Rodrigo Aranda, alcalde constitucional, el impreso titulado *Séptima y última parte del diálogo entre el alcalde constitucional de un lugar de Andalucía y un pastor de lucas muy claras, como subversivo y sedicioso.*

En su vista se reunió el jurado, compuesto de los Sres. siguientes: D. Antonio Puigblanch, D. Cayetano Romero, D. Juan Pablo Pascual, D. Josef Demetrio Rodriguez, D. Santiago Delgado, D. Francisco Martinez Marina, D. Andres Navarro, D. Domingo Fernandez Angulo y D. Francisco Colombo.

Habida la conferencia, resultó por unanimidad haber lugar á la *formacion de causa.*

VARIETADES.

PRIMERA PARTE.

Costumbres de los árabes beduinos.

En la gaceta de 29 de Agosto y siguientes hemos hablado del caracter y costumbres de los kurdos, pueblo pastor que egerce á un mismo tiempo la hospitalidad y el latrocinio; y ahora diremos algo de otra nacion célebre del Asia muy semejante á la anterior. Los árabes beduinos es el pueblo de quien queremos hablar; y el ilustre Volney será el autor que traslademos para dar una idea exacta de estos habitantes del Asia, cuyas costumbres no han variado de muchos siglos á esta parte.

Quando se habla de los árabes, dice aquel sabio viagero, se debe distinguir si son labradores ó si son pastores, porque esta diferencia en el método de vida los hace tan diversos entre si en genio y costumbres, que casi son extraños los unos á los otros. En el primer caso como viven sedentarios, hijos en un mismo territorio, y sujetos á un Gobierno regular, tienen un estado social muy semejante al nuestro. Tales son los habitantes del *Yemen*, y tales son tambien los descendientes de los antiguos conquistadores que componen el todo ó parte de la poblacion de Siria, de Egipto y de los estados berberiscos.

En el segundo caso, no teniendo apego á la tierra sino por un interes transitorio, trasladando sus tiendas de campaña de un parage á otro, y no estando sujetos á ningunas leyes, tienen un modo de existir que no es ni el de los pueblos cultos ni el de los salvajes; y por lo mismo merece ser estudiado. Tales son los *beduinos* ó habitantes de los dilatados desiertos que se extienden desde los confines de la Persia hasta las playas de Marruecos. Aunque divididos en sociedades ó tribus independientes, casi siempre enemigas, se les puede no obstante considerar á todos como un mismo cuerpo de nacion. La semejanza de sus lenguas es un indicio evidente de esta fraternidad, pues la única diferencia que hay entre ellos es que las tribus de Africa se formaron posteriormente, es decir, despues de la conquista de esta region por los califas ó sucesores de Mahoma: siendo así que las tribus del desierto propio de la Arabia suben por una sucesion no interrumpida hasta los tiempos mas remotos. Voy pues á tratar de estas, porque tienen mas analogia con mi objeto, y porque la costumbre del Oriente apropia el nombre de árabes á estas tribus como las mas antiguas y mas castizas. A este nombre se añade como sinónimo el de *bedani*, que significa hombre del desierto; y este sinónimo me parece tanto mas exacto, cuanto que en las antiguas lenguas de estos paises el vocablo *arab* designa propiamente una soledad, un desierto.

Tienen razon los habitantes de él en vanagloriarse de ser la estirpe mas castiza y mejor conservada de los pueblos árabes: en efecto nunca han sido conquistados, ni aun se han mezclado con los pueblos que subyugaron sus compatriotas, porque las conquistas que se atribuyen á los árabes en general no las hicieron realmente mas que las tribus del *Hedjaz* y del *Yemen* (1): las del interior de las tierras no emigraron

(1) Estas grandes conquistas fueron posteriores á Mahoma, pues las emprendieron sus sucesores. En la historia de la dominacion de los árabes en España, escrita por D. Antonio Conde, se refiere su origen de este modo. «Habia fallecido Mahomad año 11 de la Hegira en día 14 de la luna de Rebis primera, sin dejar declarado sucesor de su imperio, y los principales musulimes de comun acuerdo nombraron

1404
cuando Mahoma hizo su revolucion; ó si acaso tomaron parte en ella, cuando fue en general, sino que lo hicieron algunos particulares por motivos de ambicion; así es que el profeta en su *alcoran* trata á los árabes del desierto de rebeldes y de infieles; y el tiempo no les ha hecho valer mucho. Se puede decir que han conservado á todas luces su independencia y su primitiva sencillez, pues todo lo que refieren las antiguas historias acerca de sus usos, costumbres, idiomas y aun preocupaciones, se encuentra en ellos todavía casi al pie de la letra; y si á esto se añade que la unidad de caracter conservada en la distancia de los tiempos subsiste tambien en la distancia de los lugares, es decir, que las tribus mas apartadas entre sí se parecen infinito, convendremos en que merecen examinarse las circunstancias de un estado moral tan particular.

Como en nuestra Europa, y especialmente en nuestra Francia, no vemos pueblos errantes, nos cuesta trabajo concebir cómo pueden adoptar algunos hombres un género de vida tan repugnante para nosotros. Aun casi comprendemos con dificultad qué cosa es un desierto, y cómo tiene habitantes un territorio si es estéril, ó no está mejor poblado, si es capaz de cultivo. Yo he experimentado estas dificultades como otro cualquiera, y por lo mismo creo que debo insistir en la explicacion de los pormenores que me han hecho palpar estas cosas.

La vida errante y pastoril que hacen muchos pueblos del Asia tiene su origen en dos causas principales. La primera es la naturaleza del terreno, que resistiéndose á todo cultivo, obliga á sus moradores á recurrir á los animales que se contentan con las yerbas silvestres de la tierra. Si estas yerbas son escasas, una sola res consumirá el producto de un dilatado terreno, y será preciso recorrer grandes espacios. Tal es el caso en que se hallan los árabes en el desierto propio de la Arabia y en el de Africa.

La segunda causa podria atribuirse á la costumbre, puesto que la tierra es propia para la labranza, y aun se puede decir fértil en muchos parages, tales como la frontera de Siria, el Diarbekir, la Anatolia, y la mayor parte de los cantones adonde van con frecuencia los kurdos y los turcomanos; pero analizando esta costumbre, me ha parecido que no era otra cosa mas que un efecto del estado político de estos países; de modo que la causa primera debe atribuirse al Gobierno, y no á otro origen. Lo que está sucediendo todos los dias confirma esta opinion, porque siempre que los adueros y tribus errantes encuentran en un canton la paz y la seguridad, juntamente con lo que les basta, se acomodan allí, y pasan insensiblemente al estado agricultor y sedentario. Al contrario en otros casos, pues cuando la tiranía del Gobierno hostiga á los habitantes de una aldea, los labradores abandonan sus casas, se retiran con sus familias á los montes, ó vagan por los llanos, atentos siempre á mudar con frecuencia de domicilio para que no los sorprendan. Sucede tambien comunmente que algunos individuos que se echan á ladrones por librarse de la tiranía se juntan y forman rancherías, que se sostienen á mano armada, y multiplicándose con el tiempo, llegan á formar nuevos adueros ó tribus. Se puede pues asegurar que en los terrenos susceptibles de cultivo no tiene otro origen la vida errante que la depravacion del Gobierno, pues se ve que los hombres tienen naturalmente mas inclinacion á la vida sedentaria y agricultora que á otra ninguna.

seis electores que eligieron sucesivamente los cinco primeros califas ó sucesores de Mahomad. Abu-Becre, que fue el primero, no menos celoso que el legislador de propagar la ley alcoránica, se determinó á enviar sus gentes fuera del Arabia, para llevar á otros pueblos el conocimiento de Dios, y hacerlos tributarios de su imperio. Apaciguadas algunas desavenencias domésticas, y resuelta la expedicion, escribió el califa una proclama en Medina, y se envió á todas las provincias de Arabia: decia así: «En tu nombre, ó Dios hacedor de cielos y tierra, Señor misericordioso y clemente: Abdala-Athic-ben-Abi Cohafa-Abu-Becre, á todos los musulimes seguidores de la ley de Dios, salud y prosperidad: Loado sea Dios, y engrandezca las perfecciones de su siervo: esta carta es para que sepais que he determinado enviar á Siria gentes escogidas de vosotros para sacar aquel país de poder de infieles, y quiero que sepais tambien que trabajando por la propagacion del Islam, obedecis á Dios, y todos vuestros pasos serán recompensados del Señor con abundantes premios en el paraíso.»

«Convocados los árabes para la guerra, acudieron sin dilacion y como á porfía de todas las tribus, así los habitantes de las ciudades, como los moradores del campo, atravesando las arenosas llanuras del Hegiaz, dejando sus rancherías y adueros los de los valles del Yemen y los pastores de las montañas de Oman. Cuantos calienta el sol desde la punta septentrional de Belis sobre el Eufrates hasta el estrecho de Babelmandel al mediodia, y desde Esora sobre el golfo pérsico á la parte del oriente hasta Suez y confines del mar rojo al occidente, vinieron muchedumbre sin cuento, todos voluntarios, y pobres todos de armas y vestidos; pero llenos de fervor y religioso zelo: todos alegres y confiados en los venturosos sucesos de las primeras guerras del profeta, y animados de sus promesas. Se reunieron en poco tiempo innumerables tropas de á pie y de á caballo en Medina, y acamparon al contorno de la ciudad.»

Por esta relacion, que tiene todos los caracteres de verídica y exacta, se ve que Volney se equivocó en lo que dice de que no todos los árabes tomaron parte en las conquistas; pues si esto puede ser cierto respecto de las primeras irrupciones de Mahoma, no lo es (si lo menos) en esta relacion sacada de los historiadores árabes, en cuanto á las inmensas conquistas posteriores á su muerte.

En cuanto á los árabes parece que por la naturaleza de sus desiertos estan condenados de un modo particular á la vida vagabunda. Para figurarse cómo son estos desiertos imagínese un ciclo casi siempre raso y echando fuego, llanuras inmensas que se pierden de vista, sin casas, sin árboles, sin arroyos y sin montes: algunas veces se turba la vista en aquellos horizontes rasos y lisos como el mar; y en otras partes sube y baja el terreno á manera de ondas, y en otras se ve erizado de riscos y de peñas. La tierra casi siempre desnuda no ofrece mas que algunas plantas leñosas de distancia en distancia, y algunas zarzas dispersas, cuya soledad suelen interrumpir pocas veces las gacelas, las liebres, las langostas y los ratones.

Tal es casi todo el país que se extiende desde Alepo hasta el mar de Arabia, y desde Egipto hasta el golfo Pérsico, en un espacio de 600 leguas de largo y 300 de ancho. Sin embargo, no se ha de creer que el terreno sea por todas partes de una misma calidad, pues esta varía en algunas vetas y distritos. Por ejemplo en la frontera de Siria la tierra es generalmente gruesa, propia para la labranza, y aun fértil: tambien lo es á las márgenes del Eufrates; pero yendo al interior y hacia el mediodia se vuelve caliza y blanquizca, como la que se extiende hacia Damasco, luego pedregosa como la del Tih y la de Hegiaz, y por último llega á ser pura arena, como en el oriente del Yemen. Esta diferencia en las propiedades del terreno produce algunas variaciones en el estado de los beduinos. Por ejemplo en los cantones estériles, es decir, mal provistos de plantas, las tribus son débiles, y estan muy distantes unas de otras: tales son el desierto de Suez, el del mar Rojo, y la parte interior del gran desierto que llaman Nadjid. Donde el terreno es mas abundoso, como entre Damasco y el Eufrates, hay mas tribus, y no estan entre sí tan separadas; en fin en los cantones susceptibles de cultivo, como son la bajadia de Alepo, el Hauran y el país de Gaza, los campamentos son muchos, y estan muy cerca unos de otros. En los primeros casos los beduinos son meramente pastores, y solo se mantienen con lo que les producen sus ganados, con algunos dátiles y carne fresca ó cecina curada al sol, y la cual la reducen á polvo. En el segundo siembran algunos terrenos, y no solo tienen carne y lacticiños, sino trigo, cebada y aun arroz.»

TRIBUNALES.

D. Luis de Fridrih, capitán de los ejércitos nacionales, y alférez de la cuarta compañía del batallon provincial del segundo regimiento de guardias constitucionales, condecorado con varias cruces de distincion, fiscal de la causa mandada formar de orden del comandante del expresado batallon en averiguacion de las ocurrencias de la noche del 30 de Junio pasado en la calle de Hortaleza, é insultos hechos con armas á unos pasanos. Habiéndose separado de esta plaza el soldado de la tercera compañía Bonifacio Ugarte, del segundo batallon del segundo regimiento de guardias, complicado en la expresada causa, usando de la jurisdiccion y facultades que me estan concedidas por las leyes militares, por el presente llamo, cito y emplazo por segundo edicto y pregon á dicho individuo, para que se presente personalmente en el cuartel de S. Juan de Dios de esta plaza en el término de 10 dias (que se cuentan desde esta fecha) á dar sus descargos y defensas, y de no verificarlo así se seguirá la causa, y se le sentenciará en rebeldia por el consejo de guerra por el delito que merezca pena mas grave entre el de desercion y el que causó su fuga, haciendo el cotejo de una y otra pena sin mas llamarlo ni emplazarlo: fijese, circúlese y pregónese este edicto para que llegue á su noticia. Madrid 22 de Setiembre de 1822.

ANUNCIOS.

Cuadro histórico-cronológico de los movimientos y principales acciones de los ejércitos beligerantes en la península durante la guerra de España contra Bonaparte, formado en 1818 por la seccion de historia militar, una de las que componen la comision de gefes y oficiales de todas armas establecida en Madrid á las órdenes del ministro de la Guerra. Se hallará en la librería de Davila á 70 rs. vn. iluminado, y acompañado de dos cuadernos, que contienen, el uno la explicacion y el otro 149 estados generales de la fuerza y organizacion de los expresados ejércitos.

Poesías de D. Manuel Josef Quintana: tercera edicion: dos tomos en 8.º El 1.º contiene las poesías líricas del autor, en que estan comprendidas las patrióticas, conocidas todas ya del público por las varias ediciones que de ellas se han repetido anteriormente; y en el 2.º se insertan las dos tragedias el duque de Visco y el Pelayo, con las variaciones y enmiendas hechas en ambas piezas despues de las primeras representaciones, y que hasta ahora no se habian impreso: por apéndice va incluido al fin del mismo tomo un ensayo didáctico sobre las reglas del drama, compuesto en la primera juventud del autor. Esta edicion, hecha con toda correccion y esmero en la imprenta Nacional, que por estas circunstancias debe mirarse como la única verdaderamente auténtica, se halla de venta en el despacho de dicho establecimiento á 24 rs. el juego, encuadernado en rústica con cartones.

Las Jóvenes, obra escrita en frances por J. N. Bouilly, miembro de muchas sociedades científicas y literarias, y traducida al castellano por J. J. de Mora: dos tomos en 8.º á 30 rs. Se venden en la librería extranjera. En la misma librería se hallan los Consejos á mi hija, obra del mismo autor, con 19 estampas, á 44: el catecismo masónico, los estatutos y la defensa de la masonería, en cinco cuadernos, á 20 rs.; el manual masónico con todos los ritos y grados, á 38; y las noticias curiosas sobre el espectáculo de Mr. Robertson á 10 rs.

Nota. En la gaceta de ayer 25, col. 3.ª, lin. 8.ª, donde dice *movimiento*, léase *movimiento*.